



ETAT DE FRIBOURG  
STAAT FREIBURG

Direction des institutions, de l'agriculture  
et des forêts DIAF  
Direktion der Institutionen und der Land-  
und Forstwirtschaft ILFD

Ruelle de Notre-Dame 2, Case postale, 1701 Fribourg

T +41 26 305 22 05, F +41 26 305 22 11

[www.fr.ch/diaf](http://www.fr.ch/diaf)

*Seules les paroles prononcées font foi !*

## **Inauguration de la fromagerie de Prayoud**

9 septembre 2023, Châtel-st-Denis

*Allocution de M. le Conseiller d'Etat Didier Castella, directeur IAF*

Monsieur le Conseiller d'Etat, cher collègue,

Monsieur le Président de la société coopérative des laiteries châtelaises réunies,

Monsieur le Président de la commission de bâtisse,

Monsieur le Président de l'Interprofession du Gruyère,

Chère famille Cavuscens,

Chers fromagers, chers producteurs,

Mesdames, Messieurs,

Chères et chers invités,

Quel plaisir d'inaugurer une toute nouvelle fromagerie en Veveyse en tant que Directeur de l'agriculture.

C'est l'aboutissement d'un magnifique projet de coopération, une coopération née il y a 100 ans !  
Bon anniversaire à la société coopérative des laiteries châtelaises réunies.

Ce magnifique écrin va faciliter le travail quotidien des fromagers avec les dernières nouveautés techniques en matière de robotique et d'automatisation. Et désormais une production de Gruyère et Vacherin Bio est ajoutée à l'offre.

Voilà un parfait d'exemple de l'innovation au service de la production. J'ai pour habitude de dire qu'il faut toujours associer la tradition et l'innovation sans les opposer.

Sans trahir nos traditions et nos valeurs, il est toujours important d'appriivoiser les innovations afin de durer. La survie, et cela ne date pas d'aujourd'hui passe par la capacité de s'adapter à l'évolution de notre société. Félicitations, vous avez osé malgré les difficultés et les freins, le succès sera au rendez-vous, j'en suis convaincu.

Avec un tel outil, vous pouvez sublimer la tradition d'excellence de nos fameux Gruyère et Vacherin, deux produits phares dont nous sommes toutes et tous très fiers. L'innovation sert la tradition, cela n'a rien d'antinomique.

Une production durable, le respect de l'environnement, un circuit court, la recherche d'authenticité, tous ces éléments qui sont aujourd'hui des préoccupations de la société actuelle, voilà des éléments déjà évidents pour les producteurs de Gruyère et le Vacherin.

Ce sont des produits qui créent de la valeur ajoutée pour l'agriculture, les artisans transformateurs, le tourisme et la redistribution.

Avec la guerre et l'inflation, j'ai conscience que la situation actuelle n'est pas au beau fixe et que la diminution de l'exportation représente un défi, un défi douloureux pour toute la chaîne, mais la qualité du produit, votre passion et la force de ces deux marques sont des clés qui nous permettront de faire face à toutes les difficultés.

Si aujourd'hui les quantités de lait produits sont en conséquence à nouveau excédentaires et sources de problème, je pense que la situation va évoluer.

A vrai dire, mon souci, à moyen terme, c'est le maintien de la production de lait de fromagerie pour fabriquer nos produits phares que sont le Gruyère et le vacherin.

Le risque est réel dans un contexte où l'évolution sociale et climatique rend le travail du producteur de lait plus compliqué dans un monde de plus en plus critique, de plus en plus exigeant mais aussi en manque total de cohérence.

Ainsi je m'étonne à devoir répéter sans cesse la mission première de l'agriculture et de toute l'industrie agroalimentaire, nourrir la population.

A l'heure où la guerre nous rappelle la nécessité d'assurer un minimum d'auto-provisionnement indigène, j'espère que notre société en prendra conscience.

Avec ma Direction, nous sommes en pleine réflexion pour le prochain rapport agricole cantonal 2024, dans un contexte de politique agricole difficile aussi bien sur le plan international que national, j'ai donné un mot d'ordre à mon équipe.

Un mot d'ordre que chacun peut aisément comprendre, produire mieux oui, produire moins non.

Je le répète aussi souvent : Produire mieux oui, produire moins non !

Le canton défend une agriculture professionnelle, productive, durable, respectueuse de l'environnement et de la santé animale.

Vous avez et aurez toujours mon profond soutien quand il s'agit de produire dans le respect de nos valeurs, nos paysages, notre canton et notre planète.

Je vous remercie de votre attention et vous félicite pour ce bel ouvrage et surtout, pour l'engagement au quotidien en faveur de votre passion, qui représente un métier très exigeant.